

“ L'œuvre historique, à laquelle travaillent la Russie et son gouvernement, tant civil qu'ecclésiastique, c'est la russification de tout ce qui n'est pas russe, et la conversion de tout ce qui n'est pas orthodoxe. ”

Voilà au moins qui est franc. Mais traduisons cette belle phrase par des faits :

Depuis quatre ans, le gouvernement russe a suspendu et chassé de son diocèse Mgr Ropp, évêque de Vilna, infligé des amendes aux évêques coadjuteurs de Mohiley, fermé le Chapitre de Vilna qui osait agir suivant sa conscience, et poursuivi, sur 4,000 prêtres catholiques, 1,600 d'entre eux pour avoir baptisé, béni un mariage, enterré ou admis au sein de l'Eglise des gens qui, d'après les caprices de ses bureaucrates, n'avaient pas leurs papiers en ordre pour pouvoir abandonner l'orthodoxie et commencer à vivre dans le sein de l'Eglise catholique.

Ces abus de pouvoir se sont produits par la voie *judiciaire*, toujours fatale à l'accusé. Il en est une autre, non moins pernicieuse, la voie *administrative*. On vous condamne à payer tant, à quitter votre paroisse, à aller habiter sur les bords de la mer Blanche, parce que tel est l'ordre du premier ministre de la Russie constitutionnelle, libre, civilisée, tolérante, et il faut plier parce qu'il n'y a ni appel ni tergiversation possible.

Par ce moyen, le gouvernement russe, pour ne parler que des quatre dernières années, a vendu aux juifs un grand nombre de vieilles églises catholiques, dans la peur de les voir réparées, envoyé en exil une foule de prêtres, vénérés même des orthodoxes, condamné les autres à la prison, à l'amende, au nombre de plusieurs centaines !

Indépendamment de ces deux sortes de persécution légale de la part d'un gouvernement qui, depuis Catherine II, n'a jamais varié dans ses desseins, il en existe depuis peu une troisième, sous le nom d'*Union du peuple russe*. Organisée sur le modèle de la *Ligue évangélique allemande*, l'*Union du peuple russe* est une Société anticatholique militante dirigée par des prêtres orthodoxes que la haine affole.

On fonde des confréries anticatholiques, on édite des brochures, on tient des réunions, on organise des manifestations, bref, on proclame la guerre à outrance à tout ce qui n'est pas russe et schismatique, c'est-à-dire avant tout aux Polonais, comme catholiques et comme Polonais.